
PARTICIPAÇÃO DOS ALUNOS DA ESCOLA BÁSICA ANDRÉ DE RESENDE  

NO PARLAMENTO DE JOVENS 

 

O que é o Parlamento dos Jovens?  

  

O Parlamento dos Jovens é uma iniciativa da Assembleia da República, concebida 

pela Exma. Sra. Deputada Julieta Sampaio. Este programa destina-se aos jovens dos 2.º 

e 3.º Ciclos do Ensino Básico e do Ensino Secundário.  

 Este projeto tem como objetivo proporcionar aos jovens inúmeros benefícios 

como a fomentação do espírito crítico e uma melhor preparação para uma participação 

ativa na vida política do nosso país. Aos jovens é proporcionada a experiência de debater 

e escrutinar um tema atual, tentando dar uma resposta inovadora e crítica a um problema 

apresentado.  

A partilha da experiência de exercer funções como deputado mostra-nos como é 

representar os nossos ideais com base em argumentos e lógica, também nos mostra as 

etapas de uma jornada legislativa, como é o processo de eleição, o voto, entre outros 

aspetos.  

  O culminar destes desafios e benefícios levou a que os jovens se juntem, desde 

1995, para escrutinar e debater propostas e soluções para problemas emergentes na 

nossa sociedade.  

 "Eduquem as crianças, para que não seja necessário punir os adultos."  

                                                                                                                             Pitágoras  

O que é a Desinformação? 

 

   Nesta edição do básico, 2021/2022, o tema escolhido foi “Que estratégias para 

combater a desinformação?”. Este é um tema proeminente e cada vez mais mediático, já 

que, ao vivermos com a presença de uma pandemia global e de um conflito bélico, 

facilitou a propagação de Fake News com fins ideológicos e políticos.  

 A desinformação é a propagação de notícias falsas com o objetivo de induzir em 

erro ou de dar uma falsa imagem da realidade ao leitor. Esta pode ser propagada em 

diversos meios de comunicação.  

 

Parlamento dos Jovens 

Fase Escolar 

 O dia 23 de agosto de 2021 é marcado como o início da edição 2021/2022.  

  A Escola Básica André de Resende, integrante do Agrupamento de Escolas 

Gabriel Pereira, sediada em Évora, imediatamente inscreve-se, continuando assim o seu 

extenso currículo de participação nesta iniciativa.  

 Com todos os requisitos cumpridos, a iniciativa foi publicitada no Agrupamento. 

Inúmeros alunos aderiram a este projeto, tendo sido formadas seis Listas, cada uma 



composta por dez deputados. A Campanha Eleitoral começou: cartazes; bandeirolas e 

ofertas de comida imediatamente circulam pelos pavilhões da escola. 

  No dia 26 de janeiro de 2022, as urnas abriram, devido a este ser o dia das 

eleições. Havendo 794 alunos que integram esta escola, 366 foram os votantes. No final 

do dia, souberam-se os resultados e, das seis listas, cinco conseguiram eleger um ou 

mais deputados. A minha Lista, a Lista C, conseguiu eleger cinco deputados. 

  Com as eleições realizadas, chegou o momento da Sessão Escolar. Esta aconteceu 

no dia 28 de janeiro, às 14:30h.. O começo da Sessão foi marcado pela eleição dos 

integrantes da mesa, tendo sido presidida pelo deputado José Falcão.  

 

 A Sessão Escolar foi ativa e enérgica, os deputados realizaram um trabalho 

magnífico, escrutinando e debatendo de forma cívica e respeitosa as propostas de cada 

Lista. Por fim, um Projeto de Recomendação foi realizado. No final, procedeu-se à 

votação dos deputados que iriam representar a escola na Sessão Distrital/Regional, 

sendo selecionados os deputados/as: Ana Alfaiate, Tiago Semedo, Martim Piteira e Rafael 

Fandinga (suplente) – por ordem de votos. 

 

Sessão Distrital 

  No dia 4 de abril de 2022, a Sessão Distrital de Évora, sediada na DGEstE é iniciada 

por volta das 9:30 h. A presidir a Mesa estava a Deputada Raquel Alves da Escola Básica 

Padre Bento Pereira de Borba.  

 A Sessão Distrital foi uma experiência de “tirar o chapéu”, com um debate ativo, 

onde os deputados de uma forma acutilante escrutinaram e debateram as propostas de 

cada escola. Os aspetos chave que constaram na organização da Sessão Distrital foi a 

votação do Projeto de Recomendação base, tendo sido votado o projeto da Escola Básica 

André de Resende.  



 

Após a votação ser concluída, a mesa nomeou três grupos, constituídos por quatro 

escolas cada, que utilizando o projeto base eleito, deveriam formular uma proposta de 

emenda, aditamento ou eliminação. Posteriormente, foi selecionado um porta-voz para 

representar cada grupo, e a proposta do respetivo grupo. Elaborado o Projeto de 

Recomendação do Círculo de Évora, seguiu-se o momento de eleger as escolas que, 

posteriormente, participariam na Sessão Nacional. As escolas eleitas foram a Escola 

Básica André de Resende, a Escola Básica D. João de Portel e a Escola Básica Manuel 

Ferreira Patrício. Com os seis deputados eleitos (dois por cada escola), faltava eleger o/a 

porta-voz, sendo eleita a Deputada Ana Alfaiate para exercer essa função, pertencente à 

Escola Básica André de Resende. Para finalizar a Sessão Distrital, foi votado o tema a 

propor-se na Sessão Nacional, sendo esse a Eutanásia.  

 Para finalizar a Sessão Distrital/Regional foi realizado um minuto de silêncio às 

vítimas causadas pelo conflito bélico que nos atormenta.  

 Por volta das 16:00 h. deu-se o término da Sessão Distrital.  

   

 

Sessão Nacional 

 

 No dia 9 de maio, às 8: 45 h. da manhã, o Círculo Eleitoral de Évora, composto 

por 2 deputados, um repórter e uma professora, por cada escola eleita, perfazendo assim 

um total de 12 elementos, reúne-se no autocarro, com destino à Assembleia da 

República, em Lisboa. Durante a viagem, a animação, a música e a conversa invadiram o 

autocarro.  

 À chegada à Assembleia da República, todos partilhámos as mesmas emoções: a 

coragem; o esforço; a dedicação e o orgulho de estar naquele preciso local. Estagnados, 

ficámos a olhar para aquela obra de arte! 

  Ao entrar na Assembleia da República, sentimos que tínhamos um trabalho a 

cumprir, representar os colegas que nos elegeram, mas também divertirmo-nos e 

saborearmos esta experiência magnífica, que nos lembra os valores fundamentais da 

cidadania e da Democracia. 

  No primeiro dia, a ordem de trabalhos foi ocupar os lugares nas Comissões. O 

Círculo de Évora ocupou a primeira Comissão, esta foi composta pelos Círculos de 



Guarda, Açores, Évora, Leiria, Portalegre, Madeira e Porto. A presidir esta Comissão 

encontrava-se a Exma. Sra. Deputada Rita Matias.  

 Durante os trabalhos na Comissão, a porta-voz e deputada Ana Alfaiate, 

apresentou com distinção o Projeto de Recomendação do Círculo Eleitoral de Évora, do 

qual constavam as medidas eleitas em Sessão Distrital.  

        

Seguiu-se então, o período de debate, onde os deputados tiveram a oportunidade de 

escrutinar e debater os Projetos de Recomendação de cada Círculo Eleitoral, e de 

responder às questões colocadas.  

 

Durante a Comissão, os nossos deputados mantiveram uma postura exemplar, 

representando assim de uma forma distinta os seus eleitores. Contudo, o Projeto de 

Recomendação mais votado foi o da Madeira. 

 Foram também votadas as alterações a fazer-se ao Projeto e as perguntas que 

seriam colocadas aos deputados durante a Sessão Plenária, do dia seguinte. 

 Após o término das quatro Comissões Parlamentares, em que se distribuíam os 

Círculos Eleitorais, reunimo-nos na Sala do Senado, para um momento cultural, em que 

os jovens deputados ficaram rendidos ao momento musical protagonizado pelo grupo 

Lisbon Film Orchestra.  

          Após assistir a este maravilhoso momento musical, nos corredores da Assembleia 

da República, encontrei o Sr. deputado Rui Tavares, que aceitou responder à seguinte 

questão que lhe coloquei: 

- De acordo, com um estudo de outubro de 2018 do Eurobarómetro, 43% dos 

portugueses dizem confiar no Governo, 37% no parlamento e 17% nos partidos 

políticos. Em 2018 esta percentagem caiu a pique. Acha que está relacionado à 

desinformação? E como é que isto poderá afetar o desenvolvimento do nosso país?  



- “Não está só relacionado com a desinformação, a verdade é que para as pessoas 

acreditarem mais nos políticos, no parlamento, nas instituições; o parlamento e as 

instituições têm a obrigação de dar às pessoas, aquilo a que eu chamo de objetos de 

desejo político, ou seja, visões para o país, coisas a conquistar, sonhos, projetos, planos…” 

(Deputado Rui Tavares) 

 No final do dia, fomos todos convidados a jantar no antigo refeitório dos monges 

beneditinos, este encontra-se junto aos jardins do Palácio de S. Bento, assim, enquanto 

jantávamos, deslumbrávamos a incrível vista dos jardins.  

 De seguida, dirigimo-nos ao Oeiras Park onde ficámos hospedados. Este momento 

serviu para descansar, mas também para conhecermos e comunicarmos com jovens de 

várias regiões do país e outras localidades, assim, aproveitamos a oportunidade e 

convivemos uns com os outros.  

 O dia seguinte foi ocupado pela Sessão Plenária. Os jovens deputados, jornalistas 

e os professores de todos os Círculos encontraram-se na Assembleia da República às 

9:30 h. 

 A Sessão Plenária começou com a abertura solene pelo Ex.mo Sr.  Presidente da 

Assembleia da República, Augusto Santos Silva. A ordem de trabalhos foi apresentada 

pelo Presidente de Mesa do Básico, Vicente Gonçalves Castro (Braga). O primeiro 

trabalho constou nas perguntas dirigidas aos deputados da Assembleia da República 

pelos jovens deputados. Após a fase de perguntas, foi dado tempo aos Círculos para se 

preparem e para formular propostas de eliminação às 14 medidas que constaram dos 

trabalhos realizados nas Comissões Parlamentares. 

 A porta-voz Ana Alfaiate do Círculo de Évora propôs, em conjunto com outros 

deputados do mesmo Círculo, propostas de eliminação.  

 



Após a formulação destas propostas, as mesmas foram votadas e, de seguida, 

selecionadas as que iriam ser apresentadas à Assembleia da República. Das 14 medidas 

foram selecionadas 7.  

 Ainda antes de terminar a Sessão, o Presidente da Mesa concedeu a cada porta-

voz distrital alguns minutos para fazer um comentário. Todos usaram da palavra, entre 

as quais a deputada Ana Alfaiate que aproveitou para fazer agradecimentos e enaltecer 

a importância deste projeto e desta experiência, crucial para o despertar do espírito cívico 

que cada um tem em si. 

 

 Por volta das 16:30h. deu- se o término da Sessão Nacional do PJ do Ensino 

Básico, com uma mensagem inspiradora do Deputado Eduardo Alves, Coordenador do 

Grupo de Trabalho Parlamento dos Jovens da Comissão da Educação e Ciência.  

 Antes da partida, questionei o jovem deputado, Tiago Semedo, do Círculo de 

Évora, sobre: O é para si o Parlamento dos Jovens? Tendo respondido que “É uma 

grande iniciativa que nos faz aproximar do que vemos na TV, como a democracia 

funciona… acho que deveremos continuar a participar até não termos mais essa chance.” 

 Foi, então, o fim desta jornada! 

  Com muita tristeza, mas de coração cheio despedimo-nos uns dos outros, e do 

que simboliza esta casa, o apoio direto à população portuguesa, mas, no nosso interior, 

sabemos que iremos voltar e lutar por uma causa em que acreditamos… Mas, 

principalmente, sabemos que queremos apoiar e contribuir para o nosso país. “Dar o 

nosso melhor para o futuro de todos nós” 

  

Repórter Martim Piteira (8ºano),  

Escola Básica André de Resende 

Círculo Eleitoral de Évora 

 


